

**COMMUNIQUÉ FINAL DE LA 16^e CONFERENCE DES PRESIDENTS
D'ASSEMBLÉE ET DE SECTION DE LA REGION AFRIQUE
DE L'ASSEMBLEE PARLEMENTAIRE DE LA FRANCOPHONIE
Brazzaville – Congo, 15 et 16 AVRIL 2025**

À l'invitation de la Section congolaise de l'Assemblée Parlementaire de la Francophonie (APF), la 16^e Conférence des présidents d'Assemblée et de section de la région Afrique s'est réunie à Brazzaville, en République du Congo, les 15 et 16 avril 2025.

Ont pris part à cette rencontre, les délégations de parlementaires des pays et organisations ci-après :

1. La République d'Angola ;
2. La République du Bénin ;
3. La République du Cameroun ;
4. La République du Cap Vert ;
5. La République Centrafricaine ;
6. La République du Congo ;
7. La République démocratique du Congo ;
8. La République de Côte d'Ivoire ;
9. La République de Djibouti ;
10. La République Gabonaise ;
11. La République de Guinée Équatoriale ;
12. Le Royaume du Maroc ;
13. La République islamique de Mauritanie ;
14. La République du Rwanda ;
15. La République du Sénégal ;
16. La République du Tchad ;
17. La République Togolaise ;
18. Le Parlement de la CEDEAO, et ;
19. Le Parlement de la CEMAC.

La Conférence s'est articulée autour de deux moments forts, à savoir une cérémonie d'ouverture et les travaux proprement dits.

I. De la cérémonie d'ouverture

Quatre interventions ont été enregistrées à la cérémonie d'ouverture.

Dans un premier temps, Monsieur Dieudonné Bantsimba, Député-Maire de la ville de Brazzaville, a souhaité la bienvenue à toutes les délégations.

À sa suite, Madame Amélia Lakrafi, Déléguée générale de l'APF et Députée à l'Assemblée nationale française, s'est dite honorée de l'invitation de la Région Afrique qui lui a été adressée. Elle a assuré de sa disponibilité pleine et entière à soutenir les initiatives et à amplifier les voix des parlementaires francophones africains.

La cérémonie d'ouverture s'est poursuivie avec l'intervention de Monsieur Hilarion Etong, Président de l'APF et Président de la Conférence. Il a, au nom de l'APF, traduit la reconnaissance de l'institution parlementaire aux autorités du Congo ainsi qu'à la section congolaise de l'APF, pour les efforts consentis et l'accueil de qualité réservé aux délégations. Le Président a également expliqué l'importance de cette réunion statutaire de la région Afrique tout en relevant les sujets majeurs qui préoccupent les parlementaires du continent en ce moment.

Enfin, il est revenu à Monsieur Isidore Mvouba, Président de l'Assemblée nationale du Congo, Président actif de la section congolaise de l'APF, de prononcer le discours d'ouverture de cette rencontre. Après avoir souhaité à son tour la chaleureuse bienvenue aux délégués de la 16^e Conférence des Présidents d'Assemblées et de sections de la Région Afrique de l'APF, il a salué les actions des Assemblées qui contribuent à activer la diplomatie parlementaire et à consolider la démocratie, en garantissant les droits humains.

II. DES TRAVAUX DE LA 16^e CONFÉRENCE DES PRÉSIDENTS D'ASSEMBLEE ET DE SECTION

Les travaux ont été l'occasion pour les délégations de suivre la présentation du rapport des activités menées par la Région Afrique de l'APF, d'évoquer les situations politiques dans l'espace francophone africain, de partager l'expérience du Congo en matière de protection des forêts, de définir les thèmes du débat général de la 31^e Assemblée régionale Afrique et d'aborder les aspects du fonctionnement de l'APF dans la Région.

1. Rapport des activités de la Région Afrique de l'APF

La Conférence des présidents a été informée de la participation des parlementaires africains aux réunions statutaires de l'APF, des missions

politiques et électorales, de la participation de l'APF aux activités des organisations partenaires et des actions de coopérations.

2. Situations politique et sociale dans l'espace francophone africain

Cette séquence de la Conférence a permis d'entendre la présentation des situations dans les pays en transition politique, ainsi que l'actualité électorale, sociale et sécuritaire dans l'espace francophone africain.

La Conférence a déploré les pertes en vie humaine et a exhorté à une résolution pacifique du conflit en RDC en privilégiant le dialogue et a appelé au renforcement de la solidarité des États membres.

Au niveau électoral, la Conférence s'est félicitée du bon déroulement de l'élection présidentielle au Gabon, le 12 avril 2025 avec l'élection de Son Excellence Brice Clotaire Oligui Nguema, en qualité de Président de la République, Chef de l'État.

Après l'analyse de ces situations, la Conférence a décidé de :

- poursuivre son engagement pour la paix et la sécurité en Afrique francophone pour le bien-être des populations et particulièrement les enfants, les jeunes et les femmes ;
- élargir la diplomatie parlementaire dans la Région en intensifiant le processus du dialogue entre africains et dans les pays où la situation l'exige ;
- concrétiser dans les plus brefs délais, les actions de diplomatie parlementaire dans les pays en transition en Afrique de l'Ouest, telles qu'adoptées lors de la réunion du Bureau international de l'APF, en juillet 2024 ;
- soutenir la désignation de Son Excellence Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République du Togo, en tant que médiateur de l'Union africaine (UA) dans le conflit à l'Est de la République démocratique du Congo ;
- mettre en route une mission de la Région Afrique de l'APF à Kinshasa et à Kigali conduite par ladite région ;
- marquer sa solidarité et s'engager davantage à l'endroit de toutes les sections africaines, membres de l'APF ;
- élargir la diplomatie parlementaire dans la Région en intensifiant le processus du dialogue entre africains et dans les pays où la situation l'exige.

3. Expérience du Congo en matière de protection des forêts

La Section congolaise de l'APF a profité de la présence de ses hôtes pour partager l'expérience du Congo, en matière de protection des forêts.

Grâce à un exposé de Madame Rosalie Matondo, Ministre de l'Économie Forestière de la République du Congo, la stratégie forestière a été présentée à travers les efforts contenu dans le programme national congolais de reboisement.

4. Définition des thèmes du débat général de la 31^e Assemblée régionale Afrique

À l'issue de la présentation des thèmes proposés et des échanges y relatifs, la Conférence des présidents a adopté les thèmes du débat général de la 31^e Assemblée régionale Afrique qui aura lieu au mois de juin 2025 au Bénin. Il s'agit des trois thèmes ci-après :

1. Le dividende démographique en Afrique francophone : impact sur le développement socioéconomique ;
2. L'accès à l'énergie en Afrique : quelles stratégies pour une accélération de la couverture des territoires ?
3. La Francophonie africaine face aux bouleversements géopolitiques.

5. Aspects du fonctionnement de l'APF en Afrique

Ce point de l'ordre du jour a permis de :

- présenter le projet de révision du Règlement de la région Afrique sur la base des propositions de la section gabonaise ;
- rappeler les réunions statutaires à venir tout en exhortant les sections au règlement de leur cotisation annuelle.

6. Date et lieu de la 17^e Conférence des Présidents

À l'invitation de la Section Togolaise de l'APF, la 17^e Conférence des Présidents d'Assemblée et de Section de la Région Afrique se tiendra à Lomé en 2026.

En outre, la Conférence a enregistré la candidature du Sénégal pour l'organisation de la 32^e Assemblée régionale en 2026. Celle-ci sera soumise à la prochaine Assemblée.

Fait à Brazzaville (Congo), le 16 avril 2025